

S. N. 78981

Hohendorf 8/1 Kugl

71

Liebster Marx!



Fuchs hat alle neuen eingezogenen Werke zweistellig an den Schreibtisch.

Es ist mir sehr leid, dass du meinen damaligen Brief nicht erhalten hast. Wahrscheinlich ist er durch die Schlamperei meines Dienstmägdeleins verlorengegangen. Ich habe dir in diesem Brief meinen und aller Freunde herrlichsten und innigsten Dank für den gedruckten Kl. dargebracht, sowie auch einige edine Urtheile - und ein paar blöde - mitgetheilt. Ferner erzählte ich dir meine Erlebnisse in der Oper. Bei Director Teller wurde ich nicht vergessen, er wies mich durch seinen Secretär an Fuchs. Fuchs war sehr erfreut über die Überreichung des Werkes, gestand mir unter andern, dass ihnen die ewige italienische Musik selten anvertraut wurde, sei und verprach mir, sie aufs wärmste für den Kl. zu verwenden. Ich bat ihm, dass er eine Vorstellung ^{durch mich} vor Teller ermögliche, worauf er mir erwiderte, dass Teller wohl sehr schwer hiffig zu gewinnen sein werde. Das Hauptgericht legte er auf die Gewissens Richters und sagte, dass er allen seinen Einfluss bei Richter geltend machen werde. Als ich letzten Samstag wieder bei Fuchs war, eröffnete

et mir, dass er mit Richter, welcher jetzt durch die Probenen
"Pagliaccio" sehr beschäftigt ist, übereingekommen sei, dass die
beiden sich den Kl. in der ersten Woche dieses Monats
von mir vorspielen lassen. Die Gewürzung Richters ist also
die Hauptkarde, wenn er sich für das Werk einsetzt, so ist
auch die Aufführung gesichert und wenn er auch dafür
interessiert und das Finstrieren überwirkt, so ist
auch eine gute Aufführung zu gewährleisten. Ein Schreiben
von seiner Seite an Teatro, halte ich für zwecklos, gut
aber wäre es, wenn du an Richter u. zw. Hebel schreiben
würdest. Du weißt also nun den dermaligen Stand
unserer Sache hier in Wien. Es handelt sich also nun
darum, wo die erste Aufführung stattfinden soll.
Eine erste Aufführung in Wien wäre jedenfalls am
besten. Dieselbe zu beschleunigen, wäre eine baldige
Annahme des Werks in Frankfurt sehr geeignet.
Ich könnte hierdurch einen Druck auf die Leitung
der Wieneroper ausüben. Könntest du es nicht möglich
machen, dass ich durch den Einfluss deines Gläubiger-
retters von der Intendantur des Frankfurter Theaters
auf ihre Kosten nach Frankfurt berufen würde,
um das Werk vorzuspielen und gleich alles die
annahme betreffende abzumeinden. Das Frankfurter
Theater ist zwar sehr stark verjündet — Intendant
Glaar alias Karpelos, dirigiert — Dr. Rottenberg ebenfalls
Jude — doch welches Theater gibt es, dass nicht
auf irgend einer Weise von den Juden beeinflusst wäre.

Diese Thatsache ist zwar relativirig, doch könnte man sie nicht aus der Welt schaffen und müssen mit ihr leben.
Von meinem verflossenen Freunde Engel, der ein Frankfurter ist, weiß ich übrigens, dass das Frankfurter-Theater sehr reich ist und sehr gute Aufführungen zu Stände bringt.

Wegen der Vermehrung der Partitur hat ein Freund schon die nötigen Liedritte gemacht und erbatte sich heute oder morgen Nachdruck. Meiner Einschätzung nach wird die Geschichte - bei einem kleinen billigen Lithographen - ca 100-120 fl Kosten. Ob dann 20 oder 100 oder 500 Exemplare gedruckt werden, ^{das} macht nur einen Unterschied von wenigen Gulden. Ich habe auch schon begonnen die ersten Partiturblätter für den Druck herzustellen. Die Partitur selbst wird mit Beginn der nächsten Woche fertig gestellt sein. Dann habe ich noch den Clavierauszug, der auch schon begonnen ist. Die Balladen - alle als - erhalten du zugleich mit diesem Briefe. Und bitte ich dich nochmals, schicke ungehend an Lestk die 100 Exemplare; er und viele Besteller warten mit Interesse darauf. In die November-
^{des Kupferdruckes} Halle bereit die Bekanntigung des Buches sowie der Artikel Pfatts' können sollen, was aus dem Grunde unterblieb, weil Lestk noch die Drucker nicht erhielten hat. Adressa Pfats, weiß ich nicht, schicke an ihn durch Lestk, Buchhandlung T. Palais Equitable. Albertis Adresse: Wien I. Nienstr. 96. Nun noch meinen besten Dank für die letzte Sendung. Jedes Buch wird neue Freunde u.

Verehrer; die Spannung ist allgemein eine große.
Ein Freund, der etwas versteht, nannte den Klopstock
ganz richtig "die kleinen Meistersinger". Es ist auch
meines Erachtens in der ganzen deutschen Litteratur,
außer den Meistersingern kein Werk zu finden,
dass so herzlich alle Eigenschaften eines idealen
deutschen Singkunstspiels in sich vereinigte, als
die Richtung des Klopstock. Liebster, Theuerster
ich muss dir aufrichtig gestehen, dass mich unser
Werk täglich neu und mehr entzückt; ich bin auch
mit meiner Kunst immer mehr und mehr zufrieden.
Reba bei Beuerkl. Förster hat an den Clavieraus-
zug seiner Rose von Pontevedra vor Kurzem an
Perte hier um 10.000fl verkauft.

Die von dir geronnerte Änderung habe ich nicht
vergessen, sie ist auch schon gemacht.

Und nun, lieber, theuerer Freund, leb wohl. Schreibe
mir auch recht bald wieder. Du musst ja & nun
selow infolge deiner Verhandlungen über Urtheile
und Erfolge von unten hier berichten können.

Thinner der Deine

Reiter.

Ich habe in die einzelnen Nummern der Halleader Programme
und Zeitungsausschüsse mit Berichten über mich beige-
legt; ich bitte dich die geeigneten auszusuchen und an
Deinen Vetter zu schicken. Erzähle dich aber, darauf zu achten
dass ich sie wieder zurückholen, da ich keine weiteren Berichte
nur einmal brauche.

